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П
осле четырех месяцев реа-
лизации мусорной рефор-
мы практически во всех 

российских регионах прокурату-
ра выявила различного масштаба 
нарушения и недостатки в сфере 
обращения с твердыми комму-
нальными отходами (ТКО). Для 
их устранения, по мнению ген-
прокурора РФ Юрия Чайки, нуж-
ны дополнительные меры.

Уральский федеральный округ 
не исключение. Так, в Челябин-

ской области обнаружены двой-
ные квитанции на вывоз мусора. 
Югре, а вместе с ней еще 15 регио-
нам попеняли за то, что не предо-
ставляют статистическую отчет-
ность об обращении с ТКО. В Тю-
менской области к работе с отхо-
дами допускали лиц без надлежа-
щей профподготовки, а Роспри-
родназор нарушал порядок выда-
чи разрешений на вывоз ТКО. 
Впрочем, в Курганской области и 
вовсе не сумели подготовиться к 
работе в новых условиях — их вве-
дение там отложили на год. На са-

мом деле сфера очень непростая, 
ситуация в ней крайне запущен-
ная, поэтому, как считает ми-
нистр энергетики и ЖКХ Сверд-
ловской области Николай Смир-
нов, начать реформу и не скатить-
ся в коллапс при переходе от 
одной системы к другой — уже до-
стижение.

По мнению прокурорских ра-
ботников, многочисленные нару-
шения — во многом результат не-
надлежащей организации госу-
дарственного надзора. Например, 
территориальные органы Роспо-

требнадзора не всегда жестко ре-
агируют на нарушения санитар-
ного эпидемиологического зако-
нодательства в процессе сбора и 
утилизации отходов, а сотрудни-
ки Росприроднадзора закрывают 
глаза на экологические наруше-
ния — скажем, обязательная плата 
за негативное воздействие на 
окружающую среду кое-где ста-
новится «необязательной».

Очевидно, государство долж-
но более жестко наказывать за 
нарушения закона. Между тем 
как их выявляется все больше, 
возбужденные по итогам прове-
рок дела исчисляются единица-
ми. Как рассказал первый замес-
титель генпрокурора РФ Алек-
сандр Буксман, в ЯНАО после 
вмешательства прокуратуры 
были ликвидированы 52 свалки 
мусора, а в Свердловской облас-
ти было возбуждено уголовное 
дело за вывоз отходов в лесной 
массив. Кстати, по словам Букс-
мана, прокурорский надзор хо-
рошо организован в Свердлов-
ской и Челябинской областях. 
При этом главная задача ведом-
ства — помочь отрасли развивать-
ся, для чего необходимо эффек-

тивно взаимодействовать с пра-
воохранительными органами, 
экологами, общественностью.

Важность межведомственного 
взаимодействия, а также диалога 
с жителями подчеркивает и гу-
бернатор Свердловской области 
Евгений Куйвашев.

— Это процесс сложный и мно-
гоплановый: с чистого листа пред-
стоит не только создать фактичес-
ки новую отрасль, но и сформиро-
вать новое сознание, новую мо-
дель поведения, — считает он.

Увы, для граждан реформа в 
основном сводится к росту тари-
фов, констатирует глава комите-
та Госдумы по экологии и охране 
окружающей среды Владимир 
Бурматов. По его словам, часто 
цифры берутся с потолка, скажем, 
в частном секторе и в многоквар-
тирных домах нормативы одина-
ковые. Немало вопросов к регио-
нальным тарифным органам и у 
бизнеса: для многих компаний 
платежи за вывоз мусора вырос-
ли в несколько раз и стали просто 
непосильными. Вероятно, бди-
тельный контроль прокуратуры 
необходим и на этом направле-
нии мусорной реформы. •

Светлана Добрынина, 
Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

С
амую крупную пар-
тию изумрудов  — бо-
лее 40 килограммов —  
выставил на электрон-
ные торги уральский 
прииск. Аукцион про-
шел на этой неделе. 
О нем было объявлено 
еще в апреле, так что у 

покупателей было время на озна-
комление с лотами. Всего их три, в 
каждом собраны камни, имею-
щие разные характеристики по 
весу, цвету и прозрачности. Сум-
марно начальная стоимость ло-
тов  — около миллиона долларов. 

— Торги проходили на элек-
тронной площадке биржи Санкт-
Петербурга. Да, суммы серьез-
ные, поэтому мы допускали, что 
не все будет куплено, — рассказа-
ла пресс-секретарь компании 
Юлия Ершова.

Мариинский прииск — един-
ственное в России предприятие 
по промышленной добыче изум-
рудов и бериллов. Оно разрабаты-
вает крупнейшее в Европе мес-
торождение этих камней, распо-
ложенное близ поселка Малыше-
ва в Свердловской области.

— В мире еще только два круп-
ных изумрудных месторождения. 
Оттуда камни поступают на аук-
ционы и в прямую продажу по-
всюду. Уральский изу мруд изна-
чально был исключен из этого 
процесса из-за своей недоступнос-
ти. Это нераскрученный бренд, у 
которого, безусловно, есть буду-
щее, — говорит гендиректор при-
иска Евгений Василевский.

Издавна славящийся самоцве-
тами Урал два десятка лет не поль-
зовался богатствами изумрудных 
копей: в начале нулевых офшор-
ные собственники едва не довели 
шахты до затопления. В 2008-м 
прииск вошел в состав госпред-
приятия (сейчас им владеет ГК 
«Ростех»), и разработка возобно-
вилась. Теперь компания выходит 
на новый уровень — готовится 
представить продукцию на миро-
вом рынке, но сначала пытается 
научиться работать на отече-
ственном. Продавать сокровища 
непросто: нужно подобрать под-
ходящие камни и оптимальную 
цену, чтобы заинтересовать поку-
пателей и заставить их повышать 
стоимость. Кроме того, электрон-

ный аукцион предусматривает 
определенный порядок знаком-
ства с товаром. Кристаллы, заяв-
ленные в лотах, до самого заклю-
чения сделки хранятся на пред-
приятии. Чтобы увидеть их, нуж-
но приехать на Урал либо удовлет-
вориться заключением экспертов 
и выложенными на сайте фото. К 
слову, кому попало драгоценные 
камни тоже не продадут — необхо-
димо иметь документы, под-
тверждающие такое право.

В том, что организация про-
даж в этом особом сегменте рын-
ка — весьма непростая наука, до-
бытчики изумрудов убедились 
после первых торгов, проведен-
ных несколько лет назад. Несмо-
тря на уникальность лотов, все 
камни остались непроданными, 
как и в этот раз . «Оказалась завы-
шена цена. Желающих принять 
участие было много, однако заяв-
ку в итоге подал только один чело-
век, и торги не состоялись», — по-
яснил главный специалист биржи 

Игорь Акимов. Пока она един-
ственная в России имеет лицен-
зию на реализацию драгоценных 
и полудрагоценных камней. Наи-
более активно выставляет свою 
продукцию Калининградский ян-
тарный комбинат. Но и добытчи-
ки изумрудов уже делают первые 
успехи. 

Возможно, в ближайшие годы 
их шансы резко возрастут. У по-
селка Малышева и  Мариинского 
прииска появилась своя дорож-
ная карта. Проект комплексной 
разработки месторождения оце-
нен в десять миллиардов рублей. 
Он подразумевает создание един-
ственного в России производства 
металлического бериллия (пока 
уральцы выступают только в роли 
шахтеров и хранят добытый бе-
рилл, использующийся для про-
изводства бериллия, на складах), 
а также увеличение выпуска 
изум рудов и александритов.

Для этого до 2025 года плани-
руется реконструировать подзем-
ный рудник, построить обогати-
тельную фабрику и металлурги-
ческое производство.  Как отме-
тила областной министр инвести-
ций Виктория Казакова, предпри-
ятие вправе рассчитывать на гос-
поддержку. К примеру, корпора-
ция развития Среднего Урала и 
агентство по привлечению инве-
стиций могут поспособствовать 
налаживанию связей с крупными 
потребителями драгкамней.•

Научить ученого
В переподготовке 
предпенсионеров 
заинтересованы и они 
сами, и работодатели

КОРОТКО

Северные регионы 
отличились в ГЧП
Югра и Ямал намного улучшили свои показатели в рей-
тинге субъектов РФ по уровню развития государственно-
частного партнерства (ГЧП). Согласно свежим сводным 
данным Национального центра ГЧП, ХМАО занял лидиру-
ющую позицию наравне с Москвой и Санкт-Петербургом, 
тогда как по итогам 2017 года находился на 18 месте, а 
ЯНАО переместился с 29-й позиции на 15-ю. В прошлом 
году Ханты-Мансийский округ первым в России заклю-
чил концессионные соглашения на строительство част-
ными компаниями образовательных учреждений с их 
оснащением и последующим техобслуживанием. Недав-
но правительство Югры одобрило заключение соглаше-
ний, подразумевающих создание и эксплуатацию двух 
межмуниципальных полигонов ТКО. В свою очередь, 
Ямало-Ненец кий округ первым в стране договорился с 
инвестором о реконструкции в рамках ГЧП аэропорта 
Нового Уренгоя. На условиях партнерства также строят 
мост через реку Пур, около полутора десятка детсадов.

Стартовала неделя 
предпринимательства
В Свердловской области началась серия мероприятий, 
приуроченных ко Дню российского предприниматель-
ства. В этом году подготовлена масштабная программа: 
обучающие семинары, бизнес-форумы, вебинары, в кото-
рых примут участие более тысячи человек. Знакомство с 
предпринимательской деятельностью также будет прохо-
дить в игровой форме и в виде демонстрации творческих 
работ. Также изюминкой станет присуждение почетных 
званий «Заслуженный предприниматель года»: награду, 
на которой высечен девиз промышленников Демидовых 
«Не словом, а делом», получат лучшие бизнесмены.

Челябинские крестьяне 
намерены накормить Китай
На IV международной выставке «Шелковый путь» в ки-
тайском городе Сиань Челябинская область презентова-
ла свой сельскохозяйственный потенциал. Аграрии пла-
нируют увеличить поставки в Китай профицитной для 
Южного Урала продукции глубокой переработки: мака-
ронных изделий, круп, муки. Особые перспективы в реги-
оне связывают с экспортом растительных напитков, теп-
личной и молочной продукции, зернобобовых и маслич-
ных культур.

В Тюмени замахнулись 
на создание гиперпарка
Администрация Тюмени объявила о планах создания на 
территории муниципалитета одного из крупнейших в 
России парков. Сформировать его хотят путем последова-
тельного присоединения к ныне благоустроенной зеле-
ной зоне «Гилевская роща» озер Кривое, Оброчное, Чис-
тый пруд и массивов прилегающего городского леса. В 
итоге общая площадь парковой зоны вырастет ровно в де-
сять раз — с 79 гектаров до 790. 17 мая администрация му-
ниципалитета приглашает горожан в Тюменский техно-
парк: власти хотят услышать мнения рядовых жителей и 
экспертов об амбициозном проекте.

Микрокредиторы стали 
богаче
Портфель микрофинансовых организаций Челябинской 
области по итогам прошлого года вырос на 70,7 процента 
и составил 505 миллионов рублей. По сравнению с преды-
дущим периодом количество договоров микрозайма уве-
личилось на 15,4 процента — до 32,5 тысячи. Чаще за мик-
рокредитами обращаются физлица, на втором месте ИП, 
с которыми заключено 179 договоров (рост 135,5 процен-
та). А вот количество МФО на Южном Урале за год сокра-
тилось на 5,3 процента — до 54 компаний.

Мэрия запустила 
интерактивную карту 
ремонта дорог
В этом году в Первоуральске планируется выполнить 
большой объем работ по ремонту дорожного полотна. Для 
их оперативного контроля на сайте горадминистрации 
создана интерактивная карта. Информация на ней будет 
обновляться в режиме реального времени, благодаря 
чему каждый горожанин сможет оценить ход работ, а так-
же объехать закрытый для движения участок. На карту 
нанесены все объекты, которые планируется отремонти-
ровать в 2019 году — они обозначены красным цветом. Зе-
леным будут показаны уже готовые участки.

По сообщениям корреспондентов «РГ»

ФИЛИАЛЫ ФГБУ

«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс (343) 371-24-84, 355-30-68.  E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11.  E-mail: man72t@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru

РЫНОК ТРУДА Сколько на Среднем Урале 
фрилансеров.
https://rg.ru/2019/05/14/reg-urfo/skolko-na-srednem-
urale-frilanserov.html

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/urfo

Обуют конкурентов
Женщины все чаще 
реализуют 
оригинальные 
бизнес-идеи
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ОФИЦИАЛЬНО

Схема и программа развития 
электроэнергетики на 2020—
2024 годы утверждены в Сверд-
ловской области. Документ на-
правлен на удовлетворение 
спроса на электрическую энер-
гию и формирование благопри-
ятных условий для привлечения 
в отрасль инвестиций. Объем ка-
питальных вложений оценива-
ется более чем в 6,89 миллиарда 
рублей.

НАЗНАЧЕНИЕ

Врио губернатора Челябинской 
области Алексей Текслер назна-
чил руководителем постоянного 
представительства Южного Ура-
ла при правительстве РФ Ивана 
Калашникова.

ЦИФРЫ

Более 9 тысяч кубометров лесо-
материалов вывезено в апреле из 
Челябинской области, при этом 
каждая четвертая машина пере-
возит лес с нарушениями.

На 25 процентов вырос в 2018 го-
ду экспорт услуг из Свердлов-
ской области и достиг 343 милли-
она долларов, по этому показате-
лю регион занял пятое место в 
РФ. Наибольший рост показал 
экспорт услуг в сфере туризма — 
в 2,9 раза, объем строительных и 
инженерных услуг увеличился в 
2,4 раза.

Миллиард рублей направлен из 
бюджета Тюмени на обновление 
верхнего слоя асфальта путем 
фрезерования на 24 улицах об-
ластного центра. Работы также 
предусматривают при необходи-
мости ремонт тротуаров и укреп-
ление обочин, устройство бор-
дюров, дорожных знаков и забо-
ров, починку ливневых колодцев, 
устройство газонов, нанесение 
разметки.

14,5 тысячи заявлений о льготах 
по имущественным налогам по-
ступило в этом году в налоговые 
инспекции Южного Урала.

238 лифтов в многоквартирных 
домах заменят в этом году в семи 
городах Среднего Урала. Финан-
сирование из областного бюдже-
та составит 200 миллионов руб-
лей, из местных —162 миллиона и 
148 миллионов вложат собствен-
ники жилья.

14,3 миллиона рублей направле-
но на Южном Урале на выплату 
областного материнского капи-
тала многодетным семьям.

76 тысяч гектаров земли уже за-
сеяно яровыми в Свердловской 
области. Это 16 процентов от 
плана, хотя к полевым работам 
хозяйства приступили всего 
лишь в последней декаде апреля. 
В целом в 2019 году посевные 
площади займут 772,3 тысячи га, 
что на 2,3 тысячи больше, чем в 
2018-м. В частности, посадят 
больше многолетних и однолет-
них трав, зерновых и зернобобо-
вых культур.
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А К Ц Е Н Т

В мире еще только два крупных 

изумрудных месторождения. Уральский 

камень — пока нераскрученный бренд

Приезжайте в Сургут
Почему в самом 
успешном северном 
муниципалитете унылая 
городская среда
Страница 15

Юрий Чайка, 
генеральный прокурор РФ:

—  Повсеместно есть претензии к ра-

боте муниципалитетов, которые 

свое временно не создали площадки 

для сбора ТКО, не установили кон-

тейнеры, не принимали мер для лик-

видации несанкционированных сва-

лок. В свою очередь, региональные 

операторы в ряде субъектов РФ не-

своевременно вывозят отходы, с це-

лью сокращения затрат грубо нару-

шают технологию их захоронения. 

Всюду не проводится производ-

ственный контроль, не установлены 

санитарно-защитные зоны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕСУРСЫ Уральский изумрудный прииск выставил на аукцион 
беспрецедентные по цене три лота — на миллион долларов

Торг уместен

За последние годы на уральском месторождении изумрудов нашли несколько очень крупных и по-настоящему уни-

кальных камней.

Справка РГ

В первом квартале этого года уральский изумрудный прииск добыл почти 40 килограммов самоцветов (на 

43 процента больше, чем за аналогичный период прошлого года). Причем в последнее время все чаще на-

ходят уникальные образцы. Так, в августе прошлого года среди породы был обнаружен шестигранный кри-

сталл массой 1,6 килограмма. Прекрасному камню народным голосованием выбрали имя — «Марьин дар». 

Дар оказался для компании весомым: изумруд купила российская компания по огранке драгоценных кам-

ней за четыре миллиона рублей.

ТЕМА НЕДЕЛИ Мусорная реформа нуждается в жестком контроле

Прокуроры вышли на свалки
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ТЕХНОЛОГИИ 
Инвесторы 
готовы 
внедрять 
в Кургане 
«умные» 
сервисы

ИНТЕЛЛЕКТ 
В КОМПЛЕКТЕ 
С ФОНАРЕМ

Валентина Пичурина, Курган

В областном центре Зауралья 
разрабатывают паспорт «Умно-
го города», который сделает 
жизнь курганцев комфортнее и 
безопаснее.

Курган меняется на глазах. В 
многоэтажках появились домо-
фоны, с которых можно позво-
нить на домашний телефон, свя-
заться с управляющей компани-
ей, обратиться в экст ренные 
службы. Одна из транспортных 
компаний на днях открыла сайт, 
где билет на междугородный ав-
тобус можно купить меньше, чем 
за две минуты. Вроде мелочи, но 
цифровые технологии все осно-
вательнее входят в реальную 
жизнь.

Ускорить их внедрение может 
«Умный город» — ведомственный 
проект Минстроя РФ, стартовав-
ший в прошлом году в несколь-
ких десятках пилотных городов. 
Он реализуется в рамках нац-
программы «Цифровая эконо-
мика» и нацпроекта «Жилье и го-
родская среда». Увы, Курган в 
число «пилотов» не попал, но 
старается не отстать от лидеров.

— «Умный город» — это не про 
гигантские инвестиции, как ду-
мают многие, — говорит генди-
ректор компании-разработчика 
искусственного интеллекта в 
России Cognitive Technologies 
Андрей Черногоров, — это про 
правильные решения, которые 
могут дать быстрый эффект.

Эксперт представил проект в 
виде многослойного пирога: 
нельзя перескочить на другой 
уровень развития технологий, не 
отработав предыдущий. Самое 
слабое звено — инфраструктура: 
здесь вязнет 99 процентов всех 
проектов. Также очень важно, 
чтобы люди были готовы к изме-
нениям и поддерживали их. А вот 
с этим не все гладко. Врио губер-
натора Вадим Шумков рассказал 
о беседе с курганским чиновни-
ком. Область тратит огромные 
деньги на создание многофунк-
циональных центров, однако 
часть муниципальных услуг в 
МФЦ до сих пор не передана. На 
недоуменный вопрос главы реги-
она сотрудник горадминистра-
ции ответил: да людям, мол, 
прос то нравится общаться.

По мнению Олега Извекова, 
директора проекта «Умный го-
род» в макрорегиональном фи-
лиале «Урал» Ростелекома, внед-
рить базовые технологии в Кур-
гане реально, и даже быстрее, 
чем в мегаполисах, потому что 
он удобный и компактный.

— Там, где начинаются значи-
тельные преобразования, 
«умный город» строить гораздо 
проще, потому что все смарт-
решения можно заложить с нуля, 
— считает Извеков. — В Зауралье, 
например, запланировано мас-
штабное дорожное строитель-
ство. Следует заранее, до начала 
работ предусмотреть установку 
датчиков, отслеживающих каче-
ство дорожного полотна — уни-
кальная технология уже апроби-
рована в ряде регионов и доказа-
ла свою эффективность.

Однако ничто так быстро не 
преображает город, как уличное 
освещение. Только при этом 
нужно не просто заменить лам-
пы, а установить интеллектуаль-
ные регулирующие системы. 
Кстати, в результате можно сэко-
номить до 70 процентов электро-
энергии. И как раз с этим в Кур-
гане дело обстоит неплохо: толь-
ко в апреле 2019-го в областном 
центре заменили 260 старых фо-
нарей на современные энерго-
сберегающие светодиодные све-
тильники, которые имеют боль-
ший срок эксплуатации и выгля-
дят гораздо эстетичнее.•

ПРОГРАММА 
В переподготовке 
предпенсионеров 
заинтересованы и они 
сами, и работодатели

Научить 
ученого

Татьяна Казанцева, Свердловская область

В 2019 году на Среднем Урале предстоит переобучить 
почти полторы тысячи предпенсионеров — граждан, 
которым до выхода на пенсию по новому закону оста-
лось не менее пяти лет. Не секрет, что многие из них 
прекрасно знают, как открывается дверь в центре за-
нятости населения, и не хотят вновь оказаться в числе 
безработных. Как увеличить ценность возрастного со-
искателя в глазах работодателя, а ему самому придать 
уверенность в себе? По мнению экспертов, переобуче-
ние или повышение квалификации за счет государства 
должно помочь в решении этой важной задачи.

— В декабре 2018-го совет стратегического развития 
при правительстве Свердловской области одобрил меж-
отраслевую стратегию развития рынка труда и занятости 
населения региона до 2035 года. Одна из задач — сохране-
ние и развитие кадрового потенциала. С 2019 года в рам-
ках нацпроекта «Демография» органы службы занятости 
осваивают новое направление — организуют профессио-
нальное обучение и дополнительное профобразование 
граждан предпенсионного возраста, — рассказала «РГ» 
замдиректора департамента по труду и занятости населе-
ния Свердловской области Ирина Малютина.

Новые программы обучения обсудили с участием 
всех заинтересованных сторон — сотрудников центров 
занятости, кадрови-
ков крупных пред-
приятий и предста-
вителей образова-
тельных учрежде-
ний, участвующих в 
обучении. По мне-
нию последних, на 
ситуацию нужно 
смотреть с точки 
зрения новых воз-
можностей, откры-
вающихся и для 
предпенсионеров, и 
для предприятий.

— Все мы движем-
ся к категории «кому 
за 50 и 60», но плюс в 
том, что в этом воз-
расте многие специалисты становятся экспертами, на-
ставниками, — считает руководитель департамента по 
маркетингу и продажам Технического университета 
УГМК Нина Новикова. — Специальные программы помо-
гут работнику стать полезным для компании, реализо-
вать себя в новом качестве. В этом заинтересованы и 
предприятия, ведь затрат на переподготовку они не несут 
— необходимые средства выделяются из госбюджета.

По словам специалистов, взрослость — неоднородный 
период, психологи традиционно выделяют в нем три эта-
па. Если 28—32 года считаются возрастом стабилизации 
жизнедеятельности, то 33—42 — периодом саморазвития. 
Ну а 43—60 лет — это время самореализации, выполнения 
своей жизненной программы. Говорят, в этот период у че-
ловека высоко развито чувство ответственности, способ-
ность управлять своими эмоциями. Многие профессио-
налы со стажем стремятся внести вклад в общее дело и 
как-то повлиять на работу предприятия в целом.

Программы переподготовки техуниверситета УГМК 
учитывают это и предлагают предпенсионерам освоить 
такие специальности, как преподаватель-практик или 
мастер производственного обучения. К слову, здесь их 
разрабатывают уже пять лет, они востребованы крупны-
ми российскими компаниями. Возрастных курсантов 
также знакомят с важнейшими компьютерными про-
граммами, дают углубленные знания в области «береж-
ливого производства» и «осознанной безопасности». 
Всего в перечне программ повышения квалификации бо-
лее десятка специальностей: обещают «натаскать» бух-
галтеров, экономистов, энергетиков, металлургов и даже 
пиарщиков.

Спрос на обучающие программы для предпенсионе-
ров растет как со стороны работников, так и со стороны 
работодателей. По информации замначальника отдела 
профессионального обучения и профориентации област-
ного департамента по труду и занятости населения Васи-
лия Агафонова, повышение квалификации приветствуют 
53,8 процента работников, а в переподготовке заинтере-
сованы 30,8 процента. При этом большинство (32 про-
цента опрошенных) хотели бы сохранить прежнее рабо-
чее место. 25,7 процента респондентов сообщили, что 
нуждаются в знаниях для работы на новом оборудова-
нии, а 20,8 процента считают их гарантией сохранения 
работы. Есть и такие (14,5 процента), кто надеется полу-
чить в итоге более высокооплачиваемую должность.

Важный момент — обучение «заточено» под конкрет-
ные потребности работодателя (например, подготовка 
персонала для работы на новой производственной ли-
нии) и рынка труда в целом. Предприятие или ИП, жела-
ющие организовать обучение своих работников пред-
пенсионного возраста, могут получить от центров заня-
тости целевые субсидии на его финансовое обеспечение. 
При этом работодатель обязан обеспечить занятость ра-
ботников, прошедших обучение, на срок не менее чем до 
конца текущего года.

— Предприятие по условиям заключенного с центром 
занятости соглашения должно сохранить занятость не 
менее 85 процентов переобученных или повысивших 
квалификацию работников, — подчеркивает начальник 
отдела профессионального обучения и профориентации 
департамента Лариса Шилина.•

Самое слабое 
звено «Умного 
города» — инфра-
структура: здесь 
вязнет 99 процен-
тов всех проектов

ФИНАНСЫ Широкое использование биометрии в банках 
приведет к изменению на финансовом рынке в целом

Уравнение 
с удаленным счетом

Алена Маркина, УрФО

Б
анк России обновил 
карту точек банков-
ского обслуживания, 
где можно сдать био-
метрические данные. 
Всего за несколько ме-
сяцев общее количе-
с т в о  о т д е л е н и й  в 
Уральском федераль-

ном округе выросло в 14 раз: с 
24-х до 344-х. Больше всего их в 
Свердловской облас ти (121), 
минимум — на Ямале (всего 20).

Напомним, механизм уда-
ленной идентификации клиен-
тов банков по биометрическим 
данным заработал в России ле-
том прошлого года. Любой же-
лающий бесплатно может 
«сдать биомет рию», чтобы впо-
следствии с ее помощью полу-
чить дистанционный доступ к 
популярным банковским услу-
гам в любой точке страны. «Уда-
ленная идентификация позво-
лит повысить доступность фи-
нансовых услуг, в том числе для 
людей с ограниченными воз-
можностями, пожилого и мало-
мобильного населения», — пояс-
няют в Банке России.

Предполагается, что удален-
ная идентификация позволит 
ликвидировать «финансовое не-
равенство», при котором выгод-
ные банковские продукты до-

ступны не всем. Например, по 
данным Федеральной антимо-
нопольной службы, житель Мо-
сквы может разместить деньги 
на вкладах, где ставка в среднем 
на 1,2 процента выше, чем в дру-
гих регионах. Причина в том, 
что высокая конкуренция на 
столичном рынке вынуждает 
кредитные организации пред-
лагать условия более выгодные, 
чем, скажем, в Курганской об-
ласти. При этом жители других 
субъектов РФ подвергаются 
дискриминации.

— Пройдя сдачу биометрии, 
все смогут положить деньги в 
любой банк на территории стра-
ны, — рассуждает заместитель 
председателя Уральского бан-
ковского союза Евгений Боло-
тин. — На популярном интернет-
ресурсе Екатеринбурга есть 
банковский форум, там масса 

пользователей обсуждает не но-
вые технологии, а куда лучше 
пристроить деньги, чтобы их не 
«съела» инфляция. Сегодня все 
они ограничены территорией 
столицы Урала. Думаю, именно 
эти люди и будут застрельщика-
ми новой системы.

На этапе подготовки к запу-
ску системы биометрической 
идентификации среди множе-
ства так называемых модальнос-
тей — вариантов опознания (на-
пример, отпечаток пальца, рису-
нок сетчатки и т.д.) — были вы-
браны голос и 3D-изображение 
лица. В создание этой системы 
Ростелеком уже вложил 250 мил-
лионов рублей, еще 1,5 миллиар-
да планирует инвестировать в 
ближайшее время.

На практике первичная за-
пись данных происходит при 
помощи компьютера, оборудо-
ванного видеокамерой и мик-
рофоном. На мониторе — пунк-
тирные линии. Изображение 
лица должно разместиться так, 
чтобы одна проходила по линии 
глаз через переносицу, другая 
делила изображение по верти-
кали. При этом лицо должно 
быть расслабленным: «Улыбка 
до ушей не пройдет и явно рас-
строенное выражение — тоже. 
Обычный портрет, как на па-
спорт», — поясняет сотрудница 
одного из федеральных банков 
Ксения Ермакова.

Система распознает клиента 
по рельефу лица, соотношению 
десятков точек на бровях, ушах, 
носу, губах. Говорят, она даже 

близнецов различает. В интер-
нете гуляет смешной ролик, где 
девушка пытается обмануть 
программу, наклеивая усы, на-
девая парик и даже натягивая на 
голову чулок — ничего не выхо-
дит. Только после того, как она 
намазала все лицо толстым сло-
ем пены для бритья, вылепив из 
нее новые «нос» и «щеки», уда-
лось вызвать сбой в системе. 
Впрочем, по словам Ермаковой, 
данные придется обновить, если 
клиент прибегал к услугам пла-
стической хирургии: значитель-
ное изменение формы носа, губ 
и скул не позволит установить 
личность. Возрастные измене-
ния тоже имеют значение: био-
метрию необходимо сдавать за-
ново каждые три года.

Для записи голоса в микро-
фон нужно произнести цифры 
от 1 до 9 в прямом и обратном 
порядке, потом — выборку из 
случайных чисел. Биометриче-
ский шаблон — оцифрованные 
изображение и голос — связыва-
ют с персональными данными 
(адрес, паспорт, СНИЛС), кото-
рые хранятся в Единой системе 
идентификации и аутентифика-
ции, на которую опирается пор-
тал госуслуг.

По словам руководителя де-
партамента прикладных проек-
тов екатеринбургского филиала 
Ростелекома Сергея Федорова, 
биометрические и персональ-
ные данные хранятся отдельно 
друг от друга в защищенных 
«облаках», а для идентифика-
ции клиента в конкретном бан-
ке используется их сочетание на 
основании специального алго-
ритма. При этом финансовые 
организации самостоятельно 
устанавливают правила «опо-
знания»: кто-то потребует, что-
бы данные совпали с образцами 
на 98 процентов, а кому-то хва-
тит и 90.

По словам директора террито-
риального офиса одного из бан-
ков в Екатеринбурге Ирины Ши-
повой, за первые три месяца пос-
ле запуска системы «сдать» свои 

данные пришли всего 12 человек, 
их привели любопытство и сара-
фанное радио. С каждым месяцем 
количество желающих растет.

— Сейчас банки массово пе-
реходят на дистанционное об-
служивание клиентов, ведь не-
рентабельно открывать офисы в 
каждом городе, — отмечает Ши-
пова. — При этом, конечно же, 
открывшиеся возможности не 
приведут к сокращению терри-
ториальной сети, никто не соби-
рается закрывать имеющиеся 
отделения, увольнять сотрудни-
ков. Потому что всегда есть кли-
енты, которым нужны сложные 
продукты, например инвести-
ционные портфели, накопитель-
ное страхование. Их невозмож-
но приобрести без личной кон-
сультации, поэтому переводить 
такие услуги  «на удаленку» не 
планируется.

По мнению экспертов, широ-
кое использование биометрии 
приведет к изменениям на фи-
нансовом рынке в целом.

— Для крупных банков это 
возможность расширить поле 
своего влияния, — говорит ди-
ректор института финансов и 
права УрГЭУ Максим Марамы-
гин. — Для небольших, к сожале-
нию, это угроза: сегодня многие 
из них не в состоянии предло-
жить очень выгодный продукт в 
силу ограниченных возможнос-
тей. Поэтому в небольших го-
родках банки могут потерять 
своих клиентов, которые станут 
дистанционно пользоваться 
услугами крупных кредитных 
учреждений, и даже закрыться.

Тем временем в УрФО пока 
только собирают биометричес-
кие данные, кредиты «по лицу» 
не выдают. В крупных банках, 
работающих в регионах, сооб-
щают, что смогут полноценно 
запустить систему дистанцион-
ного предоставления популяр-
ных услуг не раньше середины 
2019 года.•

Процедура сдачи биометрических 

данных проста: в базу вносят фото 

клиента и запись его голоса.

А К Ц Е Н Т
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потерять клиентов, которые станут 

дистанционно пользоваться услугами 

крупных кредитных учреждений, 
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В паспорте проекта «Умный город» 

кроме освещения будет уделено се-

рьезное внимание обеспечению 

безопасности жителей, контролю 

качества коммунальных услуг, а так-

же интеллектуальным инфраструк-

туре и общественному транспорту. 

Все изменения курганцы почувству-

ют уже в скором времени.
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Справка РГ

Стоимость обучения одного работника из числа лиц 

предпенсионного возраста по образовательной про-

грамме (курсу) может составлять 54 065 рублей, но не 

более. Для каждого региона установлены свои конт-

рольные цифры, например, в Свердловской области 

в 2019 году предстоит переподготовить не менее 

1468 человек. Планируется, что участие в программе 

примут около 400 предприятий.
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КОШЕЛЕК Граждане стали объявлять себя банкротами в полтора раза чаще

Должники признали себя 
безнадежными
Наталия Швабауэр, УрФО

В 
Свердловской области про-
живает 27,7 тысячи потен-
циальных и 1,5 тысячи ре-

альных банкротов-физлиц — та-
кие данные привели в Объеди-
ненном кредитном бюро (ОКБ).

Всего в исследование попа-
ли 56,7 миллиона заемщиков с 
открытыми счетами, инфор-
мация о которых хранится в 
О К Б ,  а  т а к ж е  с о о б щ е н и я 
арбит ражных управляющих о 
судебных решениях, разме-
щенные в Едином федераль-
ном реестре сведений о фактах 
деятельности юрлиц, индиви-
дуальных предпринимателей и 
иных субъектов экономиче-
ской деятельности («Федре-
сурс»). К потенциальным банк-
ротам отнесли людей, имею-
щих долги свыше 500 тысяч 
рублей и просрочку платежа 
90 и более дней хотя бы по 
одному кредиту. На 1 января 
2019 года под это определение 
подпадали 748,2 тысячи рос-

сиян, или 1,3 процента от об-
щего числа заемщиков.

В абсолютном выражении 
больше всего потенциальных 
банкротов проживает в Мос-
ковском регионе (125,9 тыся-
чи человек), Санкт-Петербурге 
и  Ленинградской области 
(46,3 тысячи), Краснодарском 
крае (32,6 тысячи), Свердлов-
ской области (27,7 тысячи) и 
Башкортостане (26,2 тысячи 
человек).

Что касается тех, кто уже по-
вошел в процедуру банкротства 
или начал распродажу своего 
имущества в 2018 году, то ситу-
ация примерно схожа: больше 
всего таких людей в столице и 
Мос ковской области — 6118 че-
ловек. На втором месте — Санкт-

Петербург и Ленинградская об-
ласть (2358). Средний Урал за-
мыкает первую пятерку — здесь 
в прошлом году официально 
признались в неплатежеспособ-
ности 1557 человек. Еще два ре-
гиона УрФО попали в исследо-
вание как территории, где коли-
чество банкротов за год увели-
чилось вдвое. Правда, цифры не-
сопоставимые со Средним Ура-
лом: на Ямале было 98 проблем-
ных должников — стало 222, в 
Тюменской области — 436 вме-
сто 215.

В целом по России число по-
тенциальных банкротов вырос-
ло на шесть процентов по срав-
нению с 2017 годом. Количество 
граждан и ИП, вошедших в про-
цедуру банкротства или реали-

зации имущества увеличилось 
на 47 процентов: с 29,8 до 44 ты-
сяч человек. Пользоваться эти-
ми инструментами должники 
стали в 1,5 раза чаще, констати-
руют эксперты. К наиболее ак-
тивным в этом плане регионам 
можно отнести Вологодскую об-
ласть: списать долги через суд 
здесь за год пытались 16,4 про-
цента от общего числа «безна-
дежных» заемщиков. В спину 
вологодцам дышит Пензенская 
область (14,3 процента), а так-
же Самарская область(11,6) и 
Чувашия (11,5). Самая низкая 
доля потенциальных банкротов 
в Чечне и Ненецком автоном-
ном округе (по 0,4 процента),  
Республике Алтай (0,7 процен-
та) и Удмуртии (0,8). •

ЦИФРА

1,68
МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ

в среднем задолжал кредито-

рам каждый потенциальный 

банкрот

Работодатель обя-
зан обеспечить 
занятость работ-
ников, прошедших 
обучение, на срок 
как минимум 
до конца текущего 
года
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Информационное сообщение

Информация, раскрываемая Акционерным обществом 
«Екатеринбургэнергосбыт» (АО «ЕЭнС») в соответствии 
со Стандартами раскрытия информации субъектами 
оптового и розничных рынков электрической энергии 
(Постановление Правительства РФ №24 от 21.01.2004 г., 
в ред. Постановления Правительства Российской Федера-
ции № 64 от 30.01.2019 г.)

1) П.п. А п. 12 Постановления Правительства РФ №24 
от 21.01.2004 г. Годовая финансовая (бухгалтерская) отчет-
ность, а также аудиторское заключение АО «ЕЭнС» разме-
щены на официальном сайте Общества: www.eens.ru в раз-
деле: «Акционерам и инвесторам/ Раскрытие информации/
Раскрытие информации. Постановление 24 от 21.01.2004. 
Ред. от 30.01.2019 г.», а также на странице АО «ЕЭнС» на сай-
те ООО «Интерфакс-ЦРКИ»* по адресу: www.e-disclosure.ru 
в разделе «Поиск по компаниям/Отчетность/Бухгалтерская 
(финансовая)».

2) П.п. Б п. 12 Постановления Правительства РФ №24 
от 21.01.2004 г. Структура и объем затрат на производство 
и реализацию товаров (работ, услуг) АО «ЕЭнС» размещены 
на официальном сайте Общества: www.eens.ru в разделе  
«Акционерам и инвесторам/Раскрытие информации/Рас-
крытие информации. Постановление 24 от 21.01.2004. Ред. 
от 30.01.2019 г.», а также на странице АО «ЕЭнС» на сайте 
ООО «Интерфакс — ЦРКИ»* по адресу: www.e-disclosure.ru в 
разделе «Поиск по компаниям/Отчетность/Рынок электроэ-
нергии». 

3) П.п. Г п. 12 Постановления Правительства РФ №24 
от 21.01.2004 г. Предложение о размере цен (тарифов), дол-
госрочных параметров регулирования (при применении ме-
тода доходности инвестированного капитала или метода 
долгосрочной необходимой валовой выручки), подлежащих 
регулированию в соответствии с Основами ценообразова-
ния в области регулируемых цен (тарифов) в электроэнерге-
тике, утвержденными Постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 29 декабря 2011 г. № 1178, размеще-
но на официальном сайте АО «ЕЭнС» по адресу: www.eens.
ru в разделе «Акционерам и инвесторам/ Раскрытие инфор-
мации/Раскрытие информации. Постановление 24 от 
21.01.2004. Ред. от 30.01.2019 г.». 

4) П.п. А п. 45 Постановления Правительства РФ №24 
от 21.01.2004 г. Цена на электрическую энергию, диффе-
ренцированную в зависимости от условий, определенных 
законодательством Российской Федерации.

В соответствии со ст. 40 Федерального закона от 
26.03.2003 года № 35-ФЗ  «Об электроэнергетике» с 1 янва-
ря 2011 года гарантирующие поставщики осуществляют 
продажу электрической энергии (мощности) (за исключе-
нием объема электрической энергии (мощности), поставля-
емого населению и приравненным к нему категориям потре-
бителей) на розничных рынках по нерегулируемым ценам, 
не выше предельных уровней нерегулируемых цен на элек-
трическую энергию (мощность).

Предельные уровни нерегулируемых цен на электричес-
кую энергию (мощность) рассчитываются гарантирующим 
поставщиком согласно требованиям раздела V Основных 
положений функционирования розничных рынков электри-
ческой энергии, утвержденных Постановлением Правитель-
ства РФ от 4 мая 2012 года № 442.

Значения предельных уровней нерегулируемых цен опуб-
ликованы в сети интернет на официальном сайте АО «ЕЭнС» 
по адресу: www.eens.ru в разделе «Акционерам и инвесто-
рам/ Раскрытие информации/Раскрытие информации. По-
становление 24 от 21.01.2004. Ред. от 30.01.2019 г.». 

Тарифы для населения и приравненных к нему катего-
риям потребителей утверждаются Постановлениями Ре-
гиональной энергетической комиссии Свердловской об-
ласти.

5) П.п. Б п. 45 Постановления Правительства РФ №24 
от 21.01.2004 г. Основные условия договора купли-
продажи; П.п. В п. 45 Постановления Правительства РФ 
№24 от 21.01.2004 г. Информация о деятельности гаран-
тирующего поставщика; П.п. Е п. 45 Постановления Пра-
вительства РФ №24 от 21.01.2004 г. Информация об ин-
вестиционной программе (программе производственного 
развития); П.п. А п. 49 Постановления Правительства 
РФ №24 от 21.01.2004 г. Размер регулируемой сбытовой 
надбавки  с указанием решения уполномоченного органа 
об установлении тарифа на 2018 г. и сбытовые надбавки, 
рассчитанные гарантирующим поставщиком в соответ-
ствии с Основами ценообразования в области регулируе-
мых цен (тарифов) в электроэнергетике; П.п. Д п. 49 По-
становления Правительства РФ №24 от 21.01.2004 г. 
Информация об основаниях для введения полного и (или) 
частичного ограничения режима потребления электриче-
ской энергии: информация, указанная в настоящих под-
пунктах, размещена на официальном сайте АО «ЕЭнС» по 
адресу: www.eens.ru в разделе «Акционерам и инвесто-
рам/ Раскрытие информации/Раскрытие информации. По-
становление 24 от 21.01.2004. Постановление 24 от 
21.01.2004. Ред. от 30.01.2019 г.». 

* организация, аккредитованная на проведение действий 
по раскрытию информации о ценных бумагах и об иных фи-
нансовых инструментах на основании решения Банка Рос-
сии от «11» декабря 2015 г. № РБ-52-5/2427.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Людмила Лескова, 
Свердловская область

Хризотил-асбест не стали 
включать в запретительный 
список Роттердамской конвен-
ции: в очередной раз это реше-
ние отложено на два года. Как 
сообщил советник междуна-
родного альянса профсоюзных 
организаций «Хризотил» 
Дмит рий Селянин, такое реше-
ние было принято 8 мая на засе-
дании сторон конвенции в Же-
неве. Для экономики Свердлов-
ской области этот факт имеет 
немалое значение: действую-
щий на ее территории комби-
нат «Ураласбест» сохранит 
объемы производства и сбыта. 
А для Асбеста, где это предпри-
ятие является градообразую-
щим, важность такого решения 
сложно переоценить, здесь 
каждый горожанин знает: ком-
бинат работает — город живет.

Роттердамская конвенция 
была принята в 2004 году, ее под-
писали 72 государства, 161 стра-
на ратифицировала. В рамках 
этого соглашения участники ре-
гулируют оборот химических ве-
ществ, заботясь о сохранении 
экологии и здоровье людей. Во-
прос о запрете хризотила подни-
мался шесть раз, но всякий раз, 
как и в нынешнем году, карди-
нальное решение откладыва-
лось. Как рассказали в альянсе 
«Хризотил», участники между-
народного мероприятия рас-
смат ривали вопрос о включении 
минерала в запретительный спи-
сок два дня. Все это время обе 

стороны — защитники хризотила 
и его противники — проводили 
митинги и пикеты, раздавали ли-
стовки, скандировали лозунги. 
Один из согласованных пикетов 
устроили профсоюзные активи-
сты из уральского города Асбес-
та и их коллеги из других стран. 
Кстати, проведение мероприя-
тия в поддержку этого минерала 
на территории Евросоюза разре-
шили впервые.

По словам Селянина, единую 
позицию России в отношении 
хризотил-асбеста отстаивали 
члены официальной делегации — 
представители минздрава, 
МИДа, минпромторга и Роспот-
ребнадзора. Решение о запрете 
хризотила не состоялось благо-
даря поддержке представителей 
других стран: Казахстана, Си-
рии, Зимбабве, Кыргызстана, Ве-
несуэлы, Пакистана, Кубы, Ин-
дии и Ирана, где находятся круп-
нейшие производители и потре-
бители продукции из «горного 
льна» (так иногда называют 
хризотил-асбест).

— Заседание в Женеве стало 
серьезным испытанием: против 
нас были направлены все силы 
оппонентов хризотила. Между 
тем сегодня против включения 
асбеста в запретительный спи-
сок выступает целый ряд госу-
дарств, ранее не имевших четкой 
позиции по данному вопросу. По 
нашему мнению, это свидетель-
ство намечающегося изменения 
в сознании людей: возврат к при-
родному и чистому, отказ от до-
рогого и искусственного, — отме-
тил Дмит рий Селянин.

У противостояния долгая 
история: бизнес-война против 
хризотил-асбеста продолжается 
свыше 40 лет. Его сторонники 
уверены: кампанию развернули 
и поддерживают производители 
более дорогих синтетических 
аналогов.

Хризотил-асбест — натураль-
ный волокнистый материал, об-
ладающий уникальными природ-
ными свойствами: огнеупорно-
стью, пластичностью, низкой 
электропроводностью, устойчи-
востью к механическим воздей-

ствиям. Из него изготавливают 
кровельные, огнеупорные и теп-
лоизоляционные материалы, фа-
садные плиты, тормозные колод-
ки, трубы — всего около трех ты-
сяч наименований промышлен-
ных изделий: прочных, долговеч-
ных и дешевых в сравнении с син-
тетическими аналогами. Напри-
мер, волнистые и плоские листы 
шифера из хризотилцемента 
многие десятилетия успешно ис-
пользуют в 50 странах мира.

В России сосредоточены 
крупнейшие в мире запасы 
хризотил-асбеста. В этом году 
исполняется 130 лет с начала 
промышленной эксплуатации 
Баженовского месторождения, 
комплексное освоение которого 
ведет «Ураласбест». Комбинат 
производит 21 процент хризоти-
ла в мире. 78 процентов ураль-
ского хризотила поставляется на 
экспорт — в 35 стран на разных 
континентах.

Однако многие годы произво-
дители хризотила вынуждены 
открещиваться от другой разно-
видности асбеста — амфибола, 
который действительно наделал 
немало бед. Он, как и хризотил, 
относится к группе тонковолок-
нистых минералов из класса си-
ликатов, но его игольчатые во-
локна при вдыхании травмиру-
ют легкие (именно амфиболо-
вый асбест в свое время активно 
использовали в Западной Европе 
при строительстве жилых домов, 
после чего там был зафиксиро-
ван подъем заболеваемости).

А вот мягкие волокна хризо-
тила при попадании в организм 
быстро растворяются и выво-
дятся, не оставляя следов, не 
провоцируя заболеваний или 
травм — это доказано исследо-
ваниями. Ученые считают: при 
контролируемом применении 
материал безопасен и в работе, 
и в виде готовых изделий. Име-
ется в виду, что использование 
на производстве современных 
систем вентиляции, средств ин-
дивидуальной защиты дыха-
тельных путей и органов зре-
ния вкупе с применением безо-
пасных методов захоронения 
промышленных отходов позво-
ляют избежать риска профес-
сиональных заболеваний для 
работников отрасли. В готовой 
же продукции хризотиловое во-
локно находится в связанном 
виде, что исключает возмож-
ность его попадания в орга-
низм.

Жители уральского Асбеста 
доказывают тезис о безопасно-
сти хризотила собственным при-
мером. Так, из шести с лишним 
тысяч ветеранов — пенсионеров, 
ранее работавших на градообра-
зующем предприятии, 123 чело-
века  — в возрасте 90 лет и старше.

— Своим личным активным 
долголетием ветераны комби-
ната «Ураласбест» подтвержда-
ют безопасность использова-
ния хризотила под контролем в 
созидательных целях. Всю тру-
довую жизнь они посвятили ас-
бестовой промышленности, 
многие создали династии, при-
ведя на производство детей и 
внуков. Вряд ли бы кто решился 
передать родным и близким 
дело, которое считаешь опас-
ным для здоровья, — говорит ге-
неральный директор ОАО 
«Урал асбест» Юрий Козлов, 
сам без малого полвека отрабо-
тавший на комбинате.

На территориях, прочно свя-
занных с хризотиловой промыш-
ленностью, живут сотни тысяч 
граждан России. Никто из них не 
хочет повторения «канадского 
сценария»: в Квебеке в начале 
нулевых годов правительство за-
крыло асбестовое производство. 
Оставшись без работы и средств 
к существованию, люди были 
вынуждены бросить дома и 
уехать в другие районы. Поэтому 
жители Свердловской и Орен-
бургской областей занимают ак-
тивную позицию, например, 
массовое движение «Народ за 
хризотил» регулярно проводит 
митинги, шествия, авто- и мото-
пробеги.

— Наше единое, обоснованное 
мнение, высказанное на массо-
вых мероприятиях, не заглу-
шить, — уверен Валерий Юстус, 
председатель Свердловского об-
кома Профсоюза строителей 
России. •

Анатолий Меньшиков, Югра

В
ласти Сургута нацели-
лись на прирост насе-
ления до полумиллио-
на человек и размыш-
ляют, где строить но-
вые высотные дома: в 
существующих грани-
цах муниципалитета 
свободных площадей 

почти не осталось. Между тем 
блогер-урбанист, архитектор по 
образованию, Илья Варламов 
спус тя почти четыре года после 
первого знакомства с Сургутом 
вновь прошелся с фотокамерой 
по его улицам, на этот раз по пер-
сональному приглашению главы 
города и вместе с ним. Итогом 
стал отнюдь не позитивный фото-
репортаж с предельно жесткими 
комментариями увиденного и 
чуть ли не апокалиптическими 
предсказаниями касательно бу-
дущего индустриального центра 
севера Западной Сибири.

Гость назвал Сургут моного-
родом, многие жители которого 
через энное время окажутся не 
у дел, поскольку на добыче угле-
водородов людей постепенно 
заменят роботы, автоматизиро-
ванные системы, и тогда «убо-
гие муравейники» новых мик-
рорайонов останется «красиво 
снести». Глава местной админи-
страции Вадим Шувалов мрач-
ный взгляд Варламова, понятно, 
не разделяет.

География и демография
По последним данным, чис-

ленность населения муниципали-
тета превысила 376 тысяч чело-
век, тогда как десять лет назад она 
была меньше 300 тысяч. Если ди-
намика прироста сохранится, то к 
2028 году будет свыше 450 тысяч. 
Здесь очень много молодых се-
мей, отсюда завидные показатели 
рождаемости. Сургут — мощный 
магнит для трудовых мигрантов: 
их соблазняют высокие зарплаты 
в сочетании с развитой социаль-
ной инфраструктурой, отличной 
транспортной доступностью и 
щадящим для высоких широт кли-
матом.

Впрочем, тот же Илья Варла-
мов полагает, что он «ужасный», 
для нормальной жизни непри-
годный, и в качестве аргумента 
приводит следующий факт: даже 
в июне здесь может выпасть снег. 
Но подобные природные казусы 
периодически случаются, к при-
меру, и в Тюмени, и в Екатерин-

бурге, и на Южном Урале. Сред-
негодовая температура воздуха 
в Сургуте — минус 1,5 градуса. В 
сопоставимом с ним по числен-
ности населения Нижнем Тагиле 
она выше на три градуса, однако 
в уральском муниципалитете де-
мографическая кривая неуклон-
но снижается. Выбор людей в ре-
шающей степени зависит от 
уровня дохода и количества до-
стойных предложений на рынке 
труда.

Экономика базируется 
на скважине

Среди городов Югры и Ямала, 
наполняемость бюджетов кото-
рых критически зависима от на-
логов нефтегазовых компаний, у 
Сургута лучшая структура эко-
номики. Она относительно диф-
ференцирована, велика доля 

энергетики, увеличивается сек-
тор обработки и переработки. 
Среди инвестпроектов с много-
миллиардными вложениями — 
строительство металлообраба-
тывающего завода на 500 рабо-
чих мест, формирование инду-
стриального парка. Однако сле-
дует признать, что именно добы-
ча углеводородов — локомотив 
для промышленного «поезда», 
для различных производств и 
сервисных служб. Нефти пока до-
статочно для движения этого со-
става на приемлемой скорости. 
Но вдруг роботы и в самом деле 
вытеснят на промыслах людей?

Вадим Шувалов, энергетик по 
профессии, на сей счет спокоен. 
На его взгляд, полная автомати-
зация нефтянки — дело отдален-
ного будущего: цифровизация 
производства, в отличие от бан-
ковской сферы, процесс сложный 
и долгий.

— Напротив, новые техноло-
гии извлечения нефти зачастую 
не уменьшают потребность в бу-
рильщиках, а увеличивают ее. 
Сланцевый бум в США, произо-

шедший именно благодаря но-
вым технологиям, создал десятки 
тысяч рабочих мест за счет рас-
ширения возможностей для до-
бычи, — оптимистично рассужда-
ет градоначальник. — Но предпо-
ложим, что при наступлении 
«технологического рая» и полной 
победы роботов Сургут опустеет. 
Или в связи с климатом и снегом 
в июне. Но тогда опустеет и Мо-
сква, где климат тоже «не фон-
тан» и снег в июне был всего лишь 
год назад. То есть, следуя такой 
логике, необходимо развивать 
только Краснодар, Ялту и Сочи? 
— не без иронии спрашивает Шу-
валов.

Среда не вдохновляет
Вместе с тем он не решился 

оспаривать вывод блогера о том, 
что «Сургут в плане городской 

среды — очень враждебный и не-
справедливый» к своим жите-
лям. Согласившись на участие в 
проекте Варламова «Большая 
дорога с мэром» в момент схода 
снега (всюду грязь, наледи и 
лужи), он получил ожидаемый 
суровый фоторяд. И комплимент 
от автора: мол, самый смелый 
мэр страны, ибо не стал выжи-
дать ради положительного эф-
фекта более благоприятного вре-
мени — после субботников и ком-
мунальных чисток.

Помимо прелестей межсезо-
нья на снимках — разбитые доро-
ги и увечные тротуары, отсут-
ствие нормального пешеходного 
и прогулочного пространства в 
сочетании с заполонившими все 
и вся машинами. По количеству 
автомобилей на тысячу жителей 
Сургут входит в первую тройку 
муниципалитетов РФ. По городу 
в слякоть без опаски можно пере-
двигаться только на машине, а их 
агрессивным владельцам, парку-
ющимся где заблагорассудится, 
здесь потворствуют, делает вы-
вод Илья. Он еще раз критически 

оценил архитектуру, градострои-
тельные технологии, доказывая, 
что они, на его пристрастный 
взгляд, преимущественно убо-
гие, неприемлемые для богатого 
и уважающего себя города.

Мэр ответил: «Я дал указание 
всем в администрации внима-
тельно изучить фоторепортаж и 
обсудить, что можно сделать для 
улучшения городской среды. Со-
гласен, что наши пенсионеры за-
служили право ходить по ровным 
и хорошо убранным дорогам».

Сносом не обойтись
Похоже, этой весной власти 

Сургута больше озабочены не до-
рогами, а перспективами жилищ-
ного строительства, размещени-
ем будущих объектов социаль-
ной сферы. До конца следующего 
десятилетия они планируют при-
растить жилфонд не менее чем на 
три миллиона квадратов. Свобод-
ного же пространства осталось 
крайне мало. Пустыри на окраи-
нах имеются, да девелоперы не 
соглашаются их осваивать без 
подвода коммуникаций на бюд-
жетные средства. В противном 
случае квадрат выйдет непомер-
но дорогим.

Между тем на давно застроен-
ной территории масса зданий, 
дышащих на ладан, — около 250. 
Сносили прежде точечно, пуская 
под нож бульдозера совсем вет-
хие дома. И вот появилась воз-
можность «тотальной зачист-
ки» — Сургут получит по межбюд-
жетным трансфертам солидные 
средства на целевую программу. 
Но для застройки таких участков 
мало избавиться от старых до-
мов: изношенная коммунальная 
инфраструктура не справится с 
возрастающей нагрузкой. Только 
на обновление теплосетей потре-
буется порядка шести миллиар-
дов рублей. В казне свободных де-
нег нет, надежда на привлечение 
инвесторов в формате государст-
венно-частного партнерства.

Ну а на вопрос Ильи Варламо-
ва, когда же наконец у Сургута по-
явится центр города, ответа так и 
нет. Центр как таковой отсутству-
ет, поскольку в советскую эпоху 
город застраивался хаотично, со-
гласно разрозненным ведом-
ственным планам. Возможно, не 
хватает талантливого и принци-
пиального архитектора. •

Ученые считают: 
при контролируе-
мом применении 
хризотил-асбест 
безопасен и в рабо-
те, и в виде готовых 
изделий

А К Ц Е Н Т

Мало избавиться от старых домов: 

изношенная инфраструктура 

не справится с растущей нагрузкой. 

Только на обновление теплосетей 

потребуется шесть миллиардов рублей

РАКУРС Почему в самом успешном северном 
муниципалитете унылая городская среда

Приезжайте 
в Сургут

Качество застройки и уровень бла-

гоустройства Сургута таковы, что он 

не производит впечатления богато-

го города.

СУД Директор скандального 
МУПа отделался штрафом

Кормильца 
простили

ТРАНСПОРТ По Москве побегут скоростные «Ласточки» 
с машинным зрением

Долетят на автопилоте
Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

Н
а скоростных электропо-
ездах «Ласточка» внедря-
ют беспилотные техноло-

гии вождения: в рамках тендера 
уральский завод-производитель 
подвижного состава оснастит до 
конца года аппаратурой точного 
позиционирования 38 электри-
чек на Московском центральном 
кольце (МЦК). 

Ультразвуковые датчики 
установят на фальшбортах го-
ловных вагонов с обеих сторон 
движения, блок управления — 
под вагонами. Это оборудование 

позволит поездам останавли-
ваться на платформе с точно-
стью до 50 сантиметров, тогда 
как раньше допуск составлял не-
сколько метров.

Технология точного позицио-
нирования — это подготовитель-
ный этап к внедрению беспилот-
ного управления электропоезда-
ми. Его частью является система 
автоведения, которую сначала 
апробировали на грузовых элект-
ровозах. Благодаря ей поезда хо-
дят по заданному графику в пре-
делах определенного участка: 
оборудование анализирует мес-
тоположение машины и настраи-
вает чередование торможения и 

тяги таким образом, чтобы со-
став прибыл на станцию вовремя. 
У жителей столицы появится 
шанс убедиться в этом: произво-
дители обещают, что с 1 сентября 
2019 года «Ласточки» будут ле-
тать по МЦК с интервалом четы-
ре минуты.

На следующем этапе появит-
ся опытный образец со встроен-
ным машинным зрением: каме-
ры, радары и лидары (сканирую-
щая оптика) выстроят двухмер-
ную или трехмерную картину 
окружающего пространства. А 
инфракрасная камера на крыше 
передаст данные о состоянии и 
занятости путей в дата-центр.

— Работа над системой автове-
дения продолжается. Думаю, пе-
реход на беспилотное управле-
ние поездами займет несколько 
лет. Но это не самоцель, задача — 
получить технологии, которые 
обеспечат минимальное участие 
человека в принятии решений, 
исключить человеческий фак-
тор, зачастую являющийся при-
чиной нарушения безопасности 
движения, — подчеркивает замес-
титель гендиректора предприя-
тия по технической политике Ви-
талий Брексон.

Планируется, что опытный об-
разец «умной» «Ласточки» нач-
нет ходить по МЦК уже летом. •

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ Вопрос 
о запрете хризотила в рамках 
Роттердамской конвенции 
отложили на два года

Громкий «лен»

8 мая перед зданием ООН в Женеве прошел пикет в защиту хризотила.
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Наталия Швабауэр, 
Екатеринбург

Ленинский районный суд Екате-
ринбурга вынес приговор по уго-
ловному делу экс-директора 
школьно-базовой столовой «Зо-
лушка» Дениса Мардарьева. За 
злоупотребление полномочиями 
и халатность, а также необосно-
ванные расходы в сумме 4,6 мил-
лиона руб лей ему грозило се-
рьезное наказание, вплоть до ли-
шения свободы на четыре года, 
но закончилось громкое дело 
пшиком, точнее, штрафом в 60 
тысяч рублей.

Оказалось, что одно обвине-
ние — в злоупотреблении полно-
мочиями (ч. 1 ст.285 УК РФ) — 
сняли, потому что Мардарьев 
подписал мировое соглашение с 
потерпевшим, которым является 
бывший работодатель, департа-
мент по управлению муници-

пальным имуществом (ДУМИ). 
Напомним, что уголовное дело 
было возбуждено после провер-
ки, которую прокуратура прове-
ла в прошлом году совместно с 
ФСБ в шести екатеринбургских 
школах, где за питание отвечал 
МУП. Бывшего руководителя 
«Золушки» уличили в получении 
отката от поставщика хлебобу-
лочных изделий на 2,2 миллиона 
и необоснованных переплатах 
по контрактам на 1,3 миллиона 
рублей. Кроме того, Роспотреб-
надзор систематически ловил 
МУП на нарушении санитарных 
требований .

Саму «Золушку» ликвидиру-
ют по решению того же Ленин-
ского райсуда Екатеринбурга от 
13 марта 2019. 

Приговор Мардарьеву пока 
не вступил в законную силу, на 
его обжалование у сторон есть 
десять дней. •



Татьяна Казанцева, УрФО

П
осле четырех месяцев реа-
лизации мусорной рефор-
мы практически во всех 

российских регионах прокурату-
ра выявила различного масштаба 
нарушения и недостатки в сфере 
обращения с твердыми комму-
нальными отходами (ТКО). Для 
их устранения, по мнению ген-
прокурора РФ Юрия Чайки, нуж-
ны дополнительные меры.

Уральский федеральный округ 
не исключение. Так, в Челябин-

ской области обнаружены двой-
ные квитанции на вывоз мусора. 
Югре, а вместе с ней еще 15 регио-
нам попеняли за то, что не предо-
ставляют статистическую отчет-
ность об обращении с ТКО. В Тю-
менской области к работе с отхо-
дами допускали лиц без надлежа-
щей профподготовки, а Роспри-
родназор нарушал порядок выда-
чи разрешений на вывоз ТКО. 
Впрочем, в Курганской области и 
вовсе не сумели подготовиться к 
работе в новых условиях — их вве-
дение там отложили на год. На са-

мом деле сфера очень непростая, 
ситуация в ней крайне запущен-
ная, поэтому, как считает ми-
нистр энергетики и ЖКХ Сверд-
ловской области Николай Смир-
нов, начать реформу и не скатить-
ся в коллапс при переходе от 
одной системы к другой — уже до-
стижение.

По мнению прокурорских ра-
ботников, многочисленные нару-
шения — во многом результат не-
надлежащей организации госу-
дарственного надзора. Например, 
территориальные органы Роспо-

требнадзора не всегда жестко ре-
агируют на нарушения санитар-
ного эпидемиологического зако-
нодательства в процессе сбора и 
утилизации отходов, а сотрудни-
ки Росприроднадзора закрывают 
глаза на экологические наруше-
ния — скажем, обязательная плата 
за негативное воздействие на 
окружающую среду кое-где ста-
новится «необязательной».

Очевидно, государство долж-
но более жестко наказывать за 
нарушения закона. Между тем 
как их выявляется все больше, 
возбужденные по итогам прове-
рок дела исчисляются единица-
ми. Как рассказал первый замес-
титель генпрокурора РФ Алек-
сандр Буксман, в ЯНАО после 
вмешательства прокуратуры 
были ликвидированы 52 свалки 
мусора, а в Свердловской облас-
ти было возбуждено уголовное 
дело за вывоз отходов в лесной 
массив. Кстати, по словам Букс-
мана, прокурорский надзор хо-
рошо организован в Свердлов-
ской и Челябинской областях. 
При этом главная задача ведом-
ства — помочь отрасли развивать-
ся, для чего необходимо эффек-

тивно взаимодействовать с пра-
воохранительными органами, 
экологами, общественностью.

Важность межведомственного 
взаимодействия, а также диалога 
с жителями подчеркивает и гу-
бернатор Свердловской области 
Евгений Куйвашев.

— Это процесс сложный и мно-
гоплановый: с чистого листа пред-
стоит не только создать фактичес-
ки новую отрасль, но и сформиро-
вать новое сознание, новую мо-
дель поведения, — считает он.

Увы, для граждан реформа в 
основном сводится к росту тари-
фов, констатирует глава комите-
та Госдумы по экологии и охране 
окружающей среды Владимир 
Бурматов. По его словам, часто 
цифры берутся с потолка, скажем, 
в частном секторе и в многоквар-
тирных домах нормативы одина-
ковые. Немало вопросов к регио-
нальным тарифным органам и у 
бизнеса: для многих компаний 
платежи за вывоз мусора вырос-
ли в несколько раз и стали просто 
непосильными. Вероятно, бди-
тельный контроль прокуратуры 
необходим и на этом направле-
нии мусорной реформы. •

Светлана Добрынина, 
Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

С
амую крупную пар-
тию изумрудов  — бо-
лее 40 килограммов —  
выставил на электрон-
ные торги уральский 
прииск. Аукцион про-
шел на этой неделе. 
О нем было объявлено 
еще в апреле, так что у 

покупателей было время на озна-
комление с лотами. Всего их три, в 
каждом собраны камни, имею-
щие разные характеристики по 
весу, цвету и прозрачности. Сум-
марно начальная стоимость ло-
тов  — около миллиона долларов. 

— Торги проходили на элек-
тронной площадке биржи Санкт-
Петербурга. Да, суммы серьез-
ные, поэтому мы допускали, что 
не все будет куплено, — рассказа-
ла пресс-секретарь компании 
Юлия Ершова.

Мариинский прииск — един-
ственное в России предприятие 
по промышленной добыче изум-
рудов и бериллов. Оно разрабаты-
вает крупнейшее в Европе мес-
торождение этих камней, распо-
ложенное близ поселка Малыше-
ва в Свердловской области.

— В мире еще только два круп-
ных изумрудных месторождения. 
Оттуда камни поступают на аук-
ционы и в прямую продажу по-
всюду. Уральский изу мруд изна-
чально был исключен из этого 
процесса из-за своей недоступнос-
ти. Это нераскрученный бренд, у 
которого, безусловно, есть буду-
щее, — говорит гендиректор при-
иска Евгений Василевский.

Издавна славящийся самоцве-
тами Урал два десятка лет не поль-
зовался богатствами изумрудных 
копей: в начале нулевых офшор-
ные собственники едва не довели 
шахты до затопления. В 2008-м 
прииск вошел в состав госпред-
приятия (сейчас им владеет ГК 
«Ростех»), и разработка возобно-
вилась. Теперь компания выходит 
на новый уровень — готовится 
представить продукцию на миро-
вом рынке, но сначала пытается 
научиться работать на отече-
ственном. Продавать сокровища 
непросто: нужно подобрать под-
ходящие камни и оптимальную 
цену, чтобы заинтересовать поку-
пателей и заставить их повышать 
стоимость. Кроме того, электрон-

ный аукцион предусматривает 
определенный порядок знаком-
ства с товаром. Кристаллы, заяв-
ленные в лотах, до самого заклю-
чения сделки хранятся на пред-
приятии. Чтобы увидеть их, нуж-
но приехать на Урал либо удовлет-
вориться заключением экспертов 
и выложенными на сайте фото. К 
слову, кому попало драгоценные 
камни тоже не продадут — необхо-
димо иметь документы, под-
тверждающие такое право.

В том, что организация про-
даж в этом особом сегменте рын-
ка — весьма непростая наука, до-
бытчики изумрудов убедились 
после первых торгов, проведен-
ных несколько лет назад. Несмо-
тря на уникальность лотов, все 
камни остались непроданными, 
как и в этот раз . «Оказалась завы-
шена цена. Желающих принять 
участие было много, однако заяв-
ку в итоге подал только один чело-
век, и торги не состоялись», — по-
яснил главный специалист биржи 

Игорь Акимов. Пока она един-
ственная в России имеет лицен-
зию на реализацию драгоценных 
и полудрагоценных камней. Наи-
более активно выставляет свою 
продукцию Калининградский ян-
тарный комбинат. Но и добытчи-
ки изумрудов уже делают первые 
успехи. 

Возможно, в ближайшие годы 
их шансы резко возрастут. У по-
селка Малышева и  Мариинского 
прииска появилась своя дорож-
ная карта. Проект комплексной 
разработки месторождения оце-
нен в десять миллиардов рублей. 
Он подразумевает создание един-
ственного в России производства 
металлического бериллия (пока 
уральцы выступают только в роли 
шахтеров и хранят добытый бе-
рилл, использующийся для про-
изводства бериллия, на складах), 
а также увеличение выпуска 
изум рудов и александритов.

Для этого до 2025 года плани-
руется реконструировать подзем-
ный рудник, построить обогати-
тельную фабрику и металлурги-
ческое производство.  Как отме-
тила областной министр инвести-
ций Виктория Казакова, предпри-
ятие вправе рассчитывать на гос-
поддержку. К примеру, корпора-
ция развития Среднего Урала и 
агентство по привлечению инве-
стиций могут поспособствовать 
налаживанию связей с крупными 
потребителями драгкамней.•

Научить ученого
В переподготовке 
предпенсионеров 
заинтересованы и они 
сами, и работодатели

КОРОТКО

Северные регионы 
отличились в ГЧП
Югра и Ямал намного улучшили свои показатели в рей-
тинге субъектов РФ по уровню развития государственно-
частного партнерства (ГЧП). Согласно свежим сводным 
данным Национального центра ГЧП, ХМАО занял лидиру-
ющую позицию наравне с Москвой и Санкт-Петербургом, 
тогда как по итогам 2017 года находился на 18 месте, а 
ЯНАО переместился с 29-й позиции на 15-ю. В прошлом 
году Ханты-Мансийский округ первым в России заклю-
чил концессионные соглашения на строительство част-
ными компаниями образовательных учреждений с их 
оснащением и последующим техобслуживанием. Недав-
но правительство Югры одобрило заключение соглаше-
ний, подразумевающих создание и эксплуатацию двух 
межмуниципальных полигонов ТКО. В свою очередь, 
Ямало-Ненец кий округ первым в стране договорился с 
инвестором о реконструкции в рамках ГЧП аэропорта 
Нового Уренгоя. На условиях партнерства также строят 
мост через реку Пур, около полутора десятка детсадов.

Стартовала неделя 
предпринимательства
В Свердловской области началась серия мероприятий, 
приуроченных ко Дню российского предприниматель-
ства. В этом году подготовлена масштабная программа: 
обучающие семинары, бизнес-форумы, вебинары, в кото-
рых примут участие более тысячи человек. Знакомство с 
предпринимательской деятельностью также будет прохо-
дить в игровой форме и в виде демонстрации творческих 
работ. Также изюминкой станет присуждение почетных 
званий «Заслуженный предприниматель года»: награду, 
на которой высечен девиз промышленников Демидовых 
«Не словом, а делом», получат лучшие бизнесмены.

Челябинские крестьяне 
намерены накормить Китай
На IV международной выставке «Шелковый путь» в ки-
тайском городе Сиань Челябинская область презентова-
ла свой сельскохозяйственный потенциал. Аграрии пла-
нируют увеличить поставки в Китай профицитной для 
Южного Урала продукции глубокой переработки: мака-
ронных изделий, круп, муки. Особые перспективы в реги-
оне связывают с экспортом растительных напитков, теп-
личной и молочной продукции, зернобобовых и маслич-
ных культур.

В Тюмени замахнулись 
на создание гиперпарка
Администрация Тюмени объявила о планах создания на 
территории муниципалитета одного из крупнейших в 
России парков. Сформировать его хотят путем последова-
тельного присоединения к ныне благоустроенной зеле-
ной зоне «Гилевская роща» озер Кривое, Оброчное, Чис-
тый пруд и массивов прилегающего городского леса. В 
итоге общая площадь парковой зоны вырастет ровно в де-
сять раз — с 79 гектаров до 790. 17 мая администрация му-
ниципалитета приглашает горожан в Тюменский техно-
парк: власти хотят услышать мнения рядовых жителей и 
экспертов об амбициозном проекте.

Микрокредиторы стали 
богаче
Портфель микрофинансовых организаций Челябинской 
области по итогам прошлого года вырос на 70,7 процента 
и составил 505 миллионов рублей. По сравнению с преды-
дущим периодом количество договоров микрозайма уве-
личилось на 15,4 процента — до 32,5 тысячи. Чаще за мик-
рокредитами обращаются физлица, на втором месте ИП, 
с которыми заключено 179 договоров (рост 135,5 процен-
та). А вот количество МФО на Южном Урале за год сокра-
тилось на 5,3 процента — до 54 компаний.

Мэрия запустила 
интерактивную карту 
ремонта дорог
В этом году в Первоуральске планируется выполнить 
большой объем работ по ремонту дорожного полотна. Для 
их оперативного контроля на сайте горадминистрации 
создана интерактивная карта. Информация на ней будет 
обновляться в режиме реального времени, благодаря 
чему каждый горожанин сможет оценить ход работ, а так-
же объехать закрытый для движения участок. На карту 
нанесены все объекты, которые планируется отремонти-
ровать в 2019 году — они обозначены красным цветом. Зе-
леным будут показаны уже готовые участки.

По сообщениям корреспондентов «РГ»

ФИЛИАЛЫ ФГБУ

«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс (343) 371-24-84, 355-30-68.  E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11.  E-mail: man72t@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru

РЫНОК ТРУДА Сколько на Среднем Урале 
фрилансеров.
https://rg.ru/2019/05/14/reg-urfo/skolko-na-srednem-
urale-frilanserov.html

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/urfo

Обуют конкурентов
Женщины все чаще 
реализуют 
оригинальные 
бизнес-идеи
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ОФИЦИАЛЬНО

Схема и программа развития 
электроэнергетики на 2020—
2024 годы утверждены в Сверд-
ловской области. Документ на-
правлен на удовлетворение 
спроса на электрическую энер-
гию и формирование благопри-
ятных условий для привлечения 
в отрасль инвестиций. Объем ка-
питальных вложений оценива-
ется более чем в 6,89 миллиарда 
рублей.

НАЗНАЧЕНИЕ

Врио губернатора Челябинской 
области Алексей Текслер назна-
чил руководителем постоянного 
представительства Южного Ура-
ла при правительстве РФ Ивана 
Калашникова.

ЦИФРЫ

Более 9 тысяч кубометров лесо-
материалов вывезено в апреле из 
Челябинской области, при этом 
каждая четвертая машина пере-
возит лес с нарушениями.

На 25 процентов вырос в 2018 го-
ду экспорт услуг из Свердлов-
ской области и достиг 343 милли-
она долларов, по этому показате-
лю регион занял пятое место в 
РФ. Наибольший рост показал 
экспорт услуг в сфере туризма — 
в 2,9 раза, объем строительных и 
инженерных услуг увеличился в 
2,4 раза.

Миллиард рублей направлен из 
бюджета Тюмени на обновление 
верхнего слоя асфальта путем 
фрезерования на 24 улицах об-
ластного центра. Работы также 
предусматривают при необходи-
мости ремонт тротуаров и укреп-
ление обочин, устройство бор-
дюров, дорожных знаков и забо-
ров, починку ливневых колодцев, 
устройство газонов, нанесение 
разметки.

14,5 тысячи заявлений о льготах 
по имущественным налогам по-
ступило в этом году в налоговые 
инспекции Южного Урала.

238 лифтов в многоквартирных 
домах заменят в этом году в семи 
городах Среднего Урала. Финан-
сирование из областного бюдже-
та составит 200 миллионов руб-
лей, из местных —162 миллиона и 
148 миллионов вложат собствен-
ники жилья.

14,3 миллиона рублей направле-
но на Южном Урале на выплату 
областного материнского капи-
тала многодетным семьям.

76 тысяч гектаров земли уже за-
сеяно яровыми в Свердловской 
области. Это 16 процентов от 
плана, хотя к полевым работам 
хозяйства приступили всего 
лишь в последней декаде апреля. 
В целом в 2019 году посевные 
площади займут 772,3 тысячи га, 
что на 2,3 тысячи больше, чем в 
2018-м. В частности, посадят 
больше многолетних и однолет-
них трав, зерновых и зернобобо-
вых культур.
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А К Ц Е Н Т

В мире еще только два крупных 

изумрудных месторождения. Уральский 

камень — пока нераскрученный бренд

Приезжайте в Сургут
Почему в самом 
успешном северном 
муниципалитете унылая 
городская среда
Страница 15

Юрий Чайка, 
генеральный прокурор РФ:

—  Повсеместно есть претензии к ра-

боте муниципалитетов, которые 

свое временно не создали площадки 

для сбора ТКО, не установили кон-

тейнеры, не принимали мер для лик-

видации несанкционированных сва-

лок. В свою очередь, региональные 

операторы в ряде субъектов РФ не-

своевременно вывозят отходы, с це-

лью сокращения затрат грубо нару-

шают технологию их захоронения. 

Всюду не проводится производ-

ственный контроль, не установлены 

санитарно-защитные зоны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕСУРСЫ Уральский изумрудный прииск выставил на аукцион 
беспрецедентные по цене три лота — на миллион долларов

Торг уместен

За последние годы на уральском месторождении изумрудов нашли несколько очень крупных и по-настоящему уни-

кальных камней.

Справка РГ

В первом квартале этого года уральский изумрудный прииск добыл почти 40 килограммов самоцветов (на 

43 процента больше, чем за аналогичный период прошлого года). Причем в последнее время все чаще на-

ходят уникальные образцы. Так, в августе прошлого года среди породы был обнаружен шестигранный кри-

сталл массой 1,6 килограмма. Прекрасному камню народным голосованием выбрали имя — «Марьин дар». 

Дар оказался для компании весомым: изумруд купила российская компания по огранке драгоценных кам-

ней за четыре миллиона рублей.

ТЕМА НЕДЕЛИ Мусорная реформа нуждается в жестком контроле

Прокуроры вышли на свалки

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А


